

# LA ÚLTIMA HORA

Numero suelto 10 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO.

AÑO XXVII.—Número 9.230.

SUSCRIPCIÓN Un mes . . . . . 2 pesetas  
Extranjero (trimestre) . . . . . 10

Palma, Jueves 30 de Diciembre de 1920.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
San Bartolomé, 32. Teléfono 7.48.

DEL MOMENTO

## La situación financiera

A nadie ha sorprendido si bien fué intensa la emoción que de primer intento causó, la suspensión de pagos que vióse precisado a declarar uno de los más importantes establecimientos bancarios de Barcelona. Desde que se hizo pública la protección que el Estado acordó últimamente conceder a la banca catalana, aun los menos avisados presumían la posibilidad de un acontecimiento provocado por circunstancias que pondrían en peligro el equilibrio de una banca que había comprometido sus intereses con los de una industria y comercio que no supo distinguir o tuvo la audacia de querer sortear un peligro que se ha presentado y que cuenta con las mayores probabilidades para el triunfo.

Barcelona, centro de la producción industrial y del comercio español, no quiso creer, o no supo distinguir que la máxima elevación de todos los productos que como consecuencia natural de la gran guerra se produjo, había de ser seguida de una proporcional desvalorización después que la paz y la normalidad se hubiesen restablecido.

Podía ser que la baja no llegase hasta la nivelación de los precios de antes; podía establecerse y consolidarse una alza más o menos importante con relación a los precios de antes; lo que no puede ser y no será porque a ello se opondrán competencias extrañas de no surgir de nuestro país mismo, es mantener y consolidar en la normalidad cotizaciones que respondían a un estado anormal, a un momento de excepción.

El comercio, la industria de Cataluña ha querido defenderse, y para su defensa ha puesto en práctica sistemas que de no llevarlas al éxito que persiguen habrán de arrastrarles a consecuencias que serán muy lamentables, muy sensibles; pero provocadas por quienes habrán de ser sus inmediatas víctimas. Fíados los unos en la protección del arancel, que han intentado robustecer aun más; otros limitando su concurrencia a los mercados y abarrotando sus almacenes hasta congestionarlos, a fin de mantener y defender en las plazas unos precios que con mayor concurrencia no habría sido posible sustentar, todos se han juramentado en una resistencia esforzada, con grave quebranto de los intereses del consumidor, que en este caso podemos señalar, dadas las circunstancias de la vida social, como los más respetables intereses públicos.

El retraimiento, el almacenaje, ha obligado a tales industriales a tales comerciantes, a tener que apurar los créditos que las casas de banca, aliadas suyas, les tenían concedidos. Sobre la garantía de sus existencias ellos han podido ir almacenando, acaparrando los artículos con que especulaban. Pero, han venido los vencimientos y no han podido atender a sus cargos porque no habían realizado sus existencias. Ello les ha forzado a solicitar nuevos plazos, mayores dilaciones, comprometiéndose cada día más ya que cada día la baja, acentuándose, hacía más difícil una liquidación beneficiosa y aun, en multitud de casos, niveladora.

Al producirse la natural inquietud que el estado de cosas tenía que originar, cundió el recelo, la sospecha, en algunos el temor y fueron retirándose depósitos, y amenguando los ingresos, limitando, empobreciendo, la caja que tenía que atender al movimiento de cada día.

Bien es cierto que una cartera garantizada por existencias bien dispuestas, permitía en cierto modo que una fuerza económica superior corriera en su auxilio, como así sucedió últimamente.

Pero, ¿puede o podía ser ello una plena solución? ¿Acaso la mercancía que garantizaba un préstamo calculado con arreglo a unas cotizaciones que hoy han sufrido baja, al desvalorizarse no ha desvalorizado también la garantía? ¿Acaso esta garantía no resulta más inexacta a medida que van acentuándose las bajas que se han iniciado? Y ante esta perspectiva, ¿cómo puede prestarse a una banca así comprometida, la ayuda total que precisaría para su completa nivelación?

Puede que se salve con mayor o menor quebranto la banca catalana. No somos alarmistas ni tampoco sentimos ninguna animosidad contra quien ha colaborado con los que nos han condenado a un encarecimiento absurdo y a un malestar injustificado, ya que en el pecado encontrarán la penitencia; penitencia que alcanzará también a un comercio que habrá de rendirse (y ahora, después del pánico, más que nunca) a una baja necesaria y obligada de la que se viene defendiendo.

Y habrá de rendirse porque la banca catalana para recobrar su crédito habrá de des congestionar sus carteras y hacer efectivos en su día y sin más dilaciones los efectos al cobro que contienen, para lo cual y previamente tendrán que abrirse las puertas de los almacenes que hoy detentan unos productos que de haber concurrido a los mercados habrían abarataado la vida.

La perspectiva es más grata para el público que para ellos, a menos que fuerzas superiores, dispusieran una protección ilimitada y absurda en contra de los intereses del pueblo consumidor que espera con ansiedad que la normalidad vaya restableciéndose en los mercados, antes que en ninguna otra parte.

## VARIEDADES

### El corazón durante la noche

Cuando nos acostamos es el propósito de la Naturaleza que el cuerpo, y principalmente el corazón, tengan descanso, así es que este órgano durante el sueño da diez palpitaciones menos por minuto que cuando estamos levantados; esto significa seiscientos movimientos menos por hora.

Durante las ocho horas que de ordinario consagra cada individuo al descanso, el corazón economiza, por lo tanto, unas cinco mil palpitaciones. Como cada movimiento absorbe y expulsa seis onzas de sangre, resulta que levanta treinta mil onzas menos durante el sueño que durante la vigilia.

El calor del cuerpo depende de la fuerza de la circulación, y como la sangre corre mucho más lentamente por las venas cuando se está acostado, de eso nace la necesidad que tenemos de abrigarnos en la cama.

### Los periódicos del mundo

Se ha calculado que todos los periódicos que se publican en el mundo, en el espacio de un año, suman un total de 12 mil millones de números o ejemplares.

Para que nuestros lectores puedan hacerse cargo de lo que representa tan enorme cantidad, diremos que el papel de todos esos periódicos, extendido, cubriría una superficie de 40,000 kilómetros cuadrados, y que en junto pesaría 781,250 toneladas, si esos 12,000,000,000 en vez de ser ejemplares de publicaciones fuesen de segundos de tiempo tardarían en transcurrir más de 333 años. Si en vez de extenderlos apilásemos estos periódicos, no solamente alcanzaría el montón la cima de las montañas más elevadas de la tierra, sino que las dejaría muy abajo pues la cúspide de la pila estaría a 926 kilómetros del suelo.

Calculando como término medio que todos los habitantes del mundo que estén en condiciones de hacerlo, dediquen cinco minutos diarios, y es calcular por lo bajo, a leer diarios y revistas gastarían entre todos y en total, al cabo de 12 meses, una cantidad de tiempo equivalente a diez mil años.

### La gloria de un músico

El compositor Flotow, cuya ópera *Marta* tanto gustó en París cuando se estrenó en diciembre de 1865, abandonó el teatro de sus triunfos la misma noche de la segunda representación de su ópera.

—¿Cómo le dijo un amigo—os ausentáis de París la misma noche de un triunfo tan extraordinario?

—¡Ciertamente.

—¿Sin hacer ninguna visita a los que han contribuido a su triunfo?

—No tengo tiempo para ello.

—Pero, al menos, ¿no podéis esperar algunos días?

—Es imposible; me espera mi familia, pues debo pasar con ella la noche de Navidad.

—Pero, ¿y la gloria?

El artista sacó la cartera, y enseñando a su amigo los retratos de su mujer y de sus hijos, le dijo:

—Mi buen amigo; éstos me aguardan y son para mí más importantes que todas las glorias del escenario.

## El Japón dice que su programa naval es sólo una medida de defensa

Londres.—El embajador japonés, barón Haisehi, que acaba de regresar a Londres, después de haber asistido a la Conferencia de Ginebra, ha declarado que estaba

profundamente impresionado por la importancia de los asuntos tratados en Ginebra.

Haciendo alusión al Tribunal Internacional de Justicia, el barón Haisehi, ha dicho que su opinión es que tal Tribunal no hubiera podido constituirse nunca sin la ayuda de la Sociedad de las Naciones.

La cuestión del desarme era, según el embajador, la más importante de las tratadas.

No existe el temor de una próxima guerra, porque según él, no existe en el mundo ninguna potencia dispuesta a entrar en guerra, excepción hecha del Gobierno de los Soviets.

En estas circunstancias, muchas personas considerarían como una locura aumentar este momento los navios de guerra.

Estoy completamente seguro—declaró—de que el Japón, en comunidad de ideas con las otras naciones que vieren desde el punto de vista financiero una ventaja de gran importancia en la unidad de armamentos, estaría dispuesto a hacer todo lo posible para lograr este fin. Nuestro programa naval no es, sino una medida de defensa nacional necesaria en una isla como nuestra gran isla, y el Japón se adherirá siempre, con satisfacción, a todas las disposiciones de la Liga de las Naciones, respecto al desarme.

El barón Haisehi declaró después, que la política japonesa había tenido siempre por principal objetivo el mantenimiento de relaciones amistosas con la China y Norteamérica, y añadió que la alianza con la Gran Bretaña había satisfecho plenamente al pueblo japonés, que espera con deseo la evolución pacífica, económica y social de los pueblos del Extremo Oriente.

Nuestra colaboración

## HACIA FILIPINAS

### De Barcelona a Colombo

Viajamos en el «Alicante» bajo el pabellón de España, y, como es natural, bajo el régimen y costumbres españolas que se imponen e imperan a bordo de ese trasatlántico que mejor servicio prestaría transportando carbón que pasaje. Sin embargo, la eterna paradoja nos dá el contraste de ver el buque abarrotado de pasajeros y las bodegas totalmente vacías.

«Bodegas vacías», triste realidad que nos dice con dolorosa elocuencia que el comercio español al perder aquel archipiélago perdió por mucho tiempo aquellos mercados; mercados que se han hecho suyos el Japón, Inglaterra, Estados Unidos, Francia y otras naciones de menos importancia, y España ni ha sabido ni ha intentado siquiera recuperarlo de nuevo.

A bordo ocurre lo que en todos los viajes largos; horas de tedio, chismorreo, pequeñas ráfagas de distracción, que en este viaje nos la proporcióna una compañía de verso que para una temporada de cinco meses va a Filipinas. Se recitan poesías; se cantan couplets, cuatro bailarinas nos alegran con el castaño de los palillos y finalmente se bailan valse, tueste, skatings y tangos, siendo la nota saliente de esta última parte el capitán y oficialidad del buque.

Llegamos a Port-Saïd a cuya entrada podemos admirar aquel genio de la ingeniería «Lesseps» que trazó el canal, esa obra gigantesca, con sus dos lagos. Llegamos a Suez y después de una tirada de catorce días entramos en el puerto de Colombo. Al llegar a ese puerto de Cocotab y Canelos un incidente ocurrido a bordo y un descuido de una familia que viaja en segunda nos descubre la diferencia de como se administra la justicia en España y como se cumple en Inglaterra.

Al llegar a Colombo—posesión inglesa—la policía revisa y sella todos los pasaportes y aquellos que no llevan el visado del consulado inglés en España no se les deja saltar a tierra. Una familia que sus pasaportes carecían de este requisito intentó por todos los medios sobornar al policía inglés legándole a ofrecer 100 rupias (250 pesetas) y ni por ese medio consiguió su intento; el policía cumplió con su deber, sin embargo de uno de los camarotes del «Alicante» desaparecieron distintas prendas entre ellas un reloj de oro valorado en 150 pesetas y al sorprendere infraganti a una jovenzuela que viajaba sin pasaje e indocumentada absolutamente, sustrayendo otras prendas, se dió inmediato conocimiento al sobrecargo y cuando se creía que allí se iba a imponer la justicia resultó que ni la más leve pesquisa se hizo ni la menor satisfacción se dió a los pasajeros robados.

Viajamos bajo el pabellón de España! y bajo ese pabellón basta que una primera actriz diga que fulanita es su hermana para que esa no lleve pasaje ni los documentos que la ley exige, basta que una mujer imponga su Yo para que el pasaje que paga se quede robado. ¡Un simple policía inglés no se deja sobornar. Divina justicia!

¡Un capitán y un sobrecargo se dejan someter! Maldito españolismo.

Y así el triste recuerdo de la España querida nos acompaña hasta las costas de la perla del mar de Oriente donde impera la libertad y la justicia.

Allí no hay caciques y por eso levantaron orgullosos los filipinos una estatua

## DIETARIO AGENDA PARA 1921

Contiene las guías de Palma, Madrid, Barcelona y Zaragoza. Un mapa de España con las redes de Ferro-carriles y multitud de datos de mucha utilidad.

Clase económica, pesetas 250—Carioná, 3 pesetas y 425 en tela.

De venta en la Librería de J. TOUS, Plaxa de Cort, 14 y 16.

en el paseo de la Luneta cuya risueña figura es la del doctor Rizal.

### Cirer Sumandi

Mar Indico.  
22 Noviembre 1920.

## Después del desengaño del sorteo

### El árbol genealógico del «gordo».

El «gordo» tiene su genealogía, y a semejanza de las casas ilustres, dispone de un «rey de armas», que ha historiado su vida. Este curioso investigador se llama don Javier García Burgos, quien ha impreso un folleto con la historia del premio máximo de Navidad.

Para satisfacción de la curiosidad del lector, vamos a reproducir algunos datos de los interesantísimos que inserta el señor García Burgos en su folleto.

Hace ciento seis años que existe el «gordo» de Navidad. Empezó a vivir en 1814, y su premio estaba constituido por 40.000 pesetas. Fue ascendiendo unas veces, descendiendo otras, en el transcurso

del tiempo, hasta llegar a los 12 millones actuales—¡que Dios y el Gobierno aumenten!

En estos ciento seis años ha tocado en Madrid, 24 veces; en Barcelona, 16; en Sevilla, ocho; en Cádiz, siete; en Zaragoza, seis; en Santander, cinco; en Palma de Mallorca, cuatro; en Badajoz, tres; en Málaga, Lérida, Burgos, Granada, Pamplona, Valencia, Bilbao, Alicante y San Sebastián, dos, y una vez en Palencia, Almería; Gijón, Jerez, Molina de Aragón, Montevideo, Logroño, Yecla, Algeciras, Valladolid, Vitoria, Ripoll, Coruña, Ferrol y Linares.

El «gordo» no ha correspondido nunca dos veces al mismo número, pero en sus ciento seis años de existencia, ha tocado tres veces dentro de la misma centena, y se ha repetido dentro de doce centenas.

La terminación más atornada ha sido el 5, donde correspondió el «gordo» 19 veces; sigue el 4, al que ha correspondido 17 veces; el 7, 12 veces; el 8, otras 12, el 3 y el 6, 10, el 2, 9 y el 0 seis y el 1, cinco veces.

El número más bajo de los agraciados con el «obeso» ha sido el 615, en 1896 y el más alto el 53.452, que fué el número agraciado el año último.

## POR TELEGRAFO

## El estado de la banca catalana

La suspensión de pagos del Banco de Barcelona.

Barcelona 30 (340 m.)

La alarma producida por la suspensión de pagos presentada por el Banco de Barcelona, ha disminuido algo por ganar terreno la opinión de que el banco logrará salvar la situación que atraviesa si encuentra el concurso que se espera toda vez que hay superavit, pues entre el pasivo y el activo existe una diferencia a favor de éste de más de 68 millones, según el extracto que de su situación leyóse en la junta extraordinaria de accionistas que se ha celebrado.

En ella hablaron el Presidente del Consejo don Emilio Carlos Tobará, don Alberto Rusñol y otros, en pro de que los accionistas deben prestar patrióticamente su apoyo al Banco, siendo los discursos favorablemente acogidos.

### Efectos de la alarma

Asegúrase que algunos industriales y comerciantes han anunciado a sus obreros que de no quedar solucionado el conflicto durante esta semana se verán obligados a retrasarse en el pago de los jornales.

### Más detalles

El Gobernador Civil ha cambiado esta noche impresiones con el Gobierno sobre la situación financiera actual.

Como consecuencia de la reunión celebrada anteañoche en las Cámaras Consistoriales, estuvo ayer en el despacho del Gobierno Civil la ponencia que fué designada por las entidades económicas y bancarias para el estudio de una fórmula de arreglo.

Está formada por el señor Alcalde y los señores don Luis Sedó y marqués de Comillas.

Se supone que estas conferencias continuarán pues no se ha facilitado a la prensa noticia alguna que pueda hacer prever que se haya determinado el arreglo.

### Más suspensiones de pago

En el Palacio de Justicia se han presentado dos suspensiones de pago.

Estas se refieren al banquero don Pedro Mir, cuyo pasivo asciende a un millón 800 mil pesetas y al banquero don Antonio Herrero, cuyo pasivo es de dos millones 400 mil.

Manifestaciones del Presidente de la Mancomunidad.

Al recibir a los periodistas el Presidente de la Mancomunidad señor Puig y Cadafalch, les habló del problema que ocupa preferentemente la atención pública o sea de la cuestión bancaria, manifestando que su opinión era optimista porque confiaba con la gran potencialidad de la economía catalana, que ha demostrado poseer la elasticidad necesaria para resistir los más duros golpes.

Refiriéndose al Banco de España ha manifestado que éste, dados los derechos especiales y privilegios de que goza, tiene la obligación ineludible de prestar hasta el último extremo su ayuda a los bancos que se consideran con solvencia.

Añadió haber sido estos días a personas competentes que consideraban arcaico y poco eficaz para estos momentos la organización de nuestro banco nacional. Termina diciendo que la Mancomunidad estudiará el asunto y recomendará al

Alcalde que procuren en sus términos respectivos que desaparezca el temor de una «ancarrota».

Otras noticias.—El Fomento del Trabajo Nacional y la gestión del señor Martínez Anido.

El Fomento del Trabajo Nacional se ha dirigido a sus afiliados rogándoles que envíen tarjeta el primero de año al señor Gobernador en testimonio de agrado por su gestión.

### El activo y el pasivo del Banco

Según el escrito presentado al Juzgado declarando la suspensión de pagos del Banco de Barcelona, éste se compromete a extinguir los créditos que constituyen su pasivo en el plazo de seis meses.

Según el mismo escrito el activo excede al pasivo en 29.937.198 pesetas.

Los 1.543.527.675 pesetas del pasivo se clasifican en los siguientes conceptos: Corredores, 219.992 pts.; Obligaciones por pagar, 1.533.333; cuentas corrientes, pesetas 84.331.909; talones por pagar, 42.472; depósitos, 1.891.898; intereses del capital, 726; dividendos de beneficios, 141.148; aceptaciones, 711.018; cuentas transitorias, 546.598.121.

Corresponsales, 25.447.929; cuentas de crédito con garantía, 358.550; moneda extranjera, 61.568.691; depósitos de valores, 723.171.707 y depósito de valores en garantía, 88.411.905.

## OTRAS NOTICIAS DE BARCELONA

### Detención.—Un individuo herido

En la plaza de España un guardia de Seguridad intentó detener a un individuo que había amenazado a otro, huyendo éste sin atender a las voces de alto que dióle el guardia, por lo que éste disparó sobre él, hiridiéndole en un muslo.

El herido llámase Martín Rodríguez; tiene 17 años. Ingresó en el Hospital Clínico.

### «El Águila» cierra sus almacenes

El Gerente de «El Águila» ha comunicado al Gobernador que por no poder resistir el alza que se ha registrado en los jornales, ha dispuesto el cierre de los almacenes, quedando en consecuencia unos 400 obreros en paro forzoso.

Entierro de las víctimas de los últimos atentados

Se ha efectuado el entierro del joven José Solé, asesinado el viernes en la calle de la Boquería.

También y a diversas horas enterráronse las demás víctimas de los atentados y sucesos últimamente ocurridos.

Los cadáveres del «Pernales», de la niña Carmen Fernández y el de Luis Figuer, fueron trasladados en el furgón del Hospital Clínico al Cementerio del Sud-este.

### Detenciones en Rubí

Comunican de Rubí que en aquella población fueron detenidos el Presidente y el Secretario del Sindicato Unico de aquel pueblo, que según funcionaba clandestinamente.

Han sido puestos a disposición de la autoridad militar, por haberseles ocupado hojas clandestinas que contenían conceptos antimilitaristas.

Se han efectuado varios registros ocupándose algunas armas cortas.—Oliver.

# INFORMACION

## Las Subsistencias

**Huevos y volatería.**—Ayer una Comisión de individuos del gremio de volatería y huevos, visitó al señor Gobernador para suplicarle las autorizara el embarque de algunas partidas de aves además de las cantidades expresamente consignadas para ellos.

El Gobernador se negó a la pretensión, fundándose en que la plaza no solo está pesadamente servida de huevos, sino que la volatería se vende a precios exorbitantes y en modo alguno en relación con los precios de bajos de los alimentos.

Está el señor Gobernador dispuesto a ser inexorable con los comerciantes o traficantes que abusen, en cualquier forma, especialmente acaparando o escondiendo mercancías, para producir determinados estados comerciales, como ha venido sucediendo hasta ahora.

**Los vendedores de huevos llamados por el señor Gobernador.**—Determinaciones energéticas.—Como represalia seguramente a la negativa del señor Gobernador de que fuera embarcada ayer partida alguna de volatería, por haber estado deficientemente provisionado de huevos el mercado, esta mañana no se ha puesto un solo huevo a la venta en Palma.

Con este motivo se ha producido un ligero conflicto en la Plaza de Palou y Coll, en las inmediaciones del puesto donde tiene lugar la venta del citado comestible a precio de tasa.

Sabiendo el señor Gobernador que alguno de los que trafican en este negocio ha pretendido inculparle ante el público, de lo que ocurriría, y le ha inducido, además, a que fuera al Gobierno Civil a protestar, ha llamado a todos los que trafican en este negocio para que le dieran cuenta de su conducta.

Han acudido todos, y después de ofrecer a la primera autoridad civil sus escusas y pretendido fundar la falta de huevos de hoy en el mercado, en la circunstancia de no serles fácil encontrarlos en los pueblos, el Gobernador y el Alcalde, que también estaba presente en la reunión, han convenido que los individuos del trust de referencia intervieran en la reunión que ha de celebrarse esta tarde, la Junta Municipal de Subsistencias para tratar precisamente del asunto de los huevos, a fin de que contribuyan al estudio y adopción de un sistema, que haga, que a todo trance, haya en los mercados, diariamente, el número de huevos necesario para las atenciones del público, y a precio de tasa.

De no solventarse el asunto en esta forma el señor Gobernador de acuerdo con el Gobierno, adoptará medidas energéticas, encaminadas a que salgan a la luz pública, contra lo que está sucediendo hasta ahora la crecida producción de huevos de Mallorca, y con ella, atendidas las necesidades del consumo.

Teniendo el señor Gobernador referencias de que por los puertos de Sóller, Alcúdia, Pollensa, salen cantidades importantes de huevos, ha puesto una comunicación al teniente coronel de Carabineros, rogándole transmite órdenes terminantes a la fuerza a sus órdenes destacada en los puertos de referencia para que eviten a todo trance todo embarque de huevos que no esté autorizado.

La misma recomendación ha hecho personalmente el señor Gobernador al señor Administrador de Aduanas.

En cuanto al puerto de Palma, el señor Díez García enviará personal, todos los días de salida de vapor para Barcelona, para que auxilie la gestión de carabineros vigilando los embarques de comestibles y proceda al recuento de las aves que se envían para cerciorarse de si marchan en el número estrictamente autorizados o si se excede.

Dará también instrucciones el señor Gobernador al personal de Abastecimiento, para que se evite que en los establecimientos de Palma al «detalle» se vendan los huevos a 0.35 céntimos uno.

## La política

El próximo domingo tendrá lugar en el salón de actos de la Diputación Provincial, la elección de los que habrán de representar esta provincia en la Alta Cámara.

En Inca se ha procedido al nombramiento de los compromisarios que han de tomar parte en aquella elección, habiendo sido designados los señores D. Pedro Cortés, Alcalde, y D. Bartolomé Payeras.

## Noticias del Ejército

**Destinos.**—Infantería.—Tenientes Coronales don Manuel Martínez Ramos de la Reserva de Inca a la de Orihuela, don Francisco González del Valle, del Batallón cazadores de Ibiza n.º 19, a la Reserva de Inca.

**Artillería.**—Capitanes don Antonio Torres Trayols, ascendido del regimiento mixto de artillería de Ceuta a la Comandancia de Mallorca, don Jaime Llaneras Danús, de disponible en esta plaza, a la Comandancia de Menorca.

**Ingenieros.**—Capitán don Luis Sicre Marasí, de disponible en este distrito a la Comandancia de Gran Canaria.

**Clero Castrense.**—Capellanes 1.ºs. don Damián Clar Rius, de la Comandancia de Mallorca, al hospital militar de Segovia.

D. Juan Ribas Torres, del regimiento Húsares de Pavia, a la Comandancia de Artillería de Mallorca.

**Intendencia.**—Conserje de 3.ª clase don Luis Bosch Cañellas, de la Intervención de Baleares, a la del Gobierno militar de Gran Canaria.

D. Innocente Granados García, de la Intervención militar de Burgos, a la de este distrito.

**Gratificaciones.**—Por haber cumplido

cinco años de efectividad en su actual empleo, le ha sido concedida al Comandante de Intendencia, con destino en la de estas islas, don Francisco Farinós Gispert la gratificación de 500 pts. anuales.

## Cuestiones obreras

**Los carpinteros de Sóller**

El Comité de la sociedad de carpinteros «La Promtitud Sollerense» nos ruega hagamos público que la comiteación de la nueva Federación Patronal Sollerense, fué dirigida al presidente de la Federación Obrera de Sóller, y no a los obreros carpinteros como se dijo.

También nos comunican que dicho oficio fué contestado por el Presidente de la Federación Obrera, poniéndose a su disposición para armonizar todas las cuestiones con razón y justicia, anunciándole además que el gremio de carpinteros tiene pendiente el asunto de los patronos, desde que se pidió un aumento de una peseta por jornal.

## Los Reyes Magos

**Donativos recibidos.**

Don Alfredo San Juan, varios juguetes; don Juan Aguiló, 2 pesetas; don Mariano Bonnió, 1; Platería el Sol, 1; Catia María des Cego, 1; doña Margarita Tous, 1; don Jaime Trián, 1; doña Catalina Lavandera, 1; señor Cónsul de Cuba, 2; doña Antonia Pujol, 2; don Antonio Saggese, 1; doña Isabel Cazador, 1; señora viuda de Ordinas, 1; don Gabriel Coll, 1.

Doña Catalina Miró, 1; doña Catalina Segura, 1; señora viuda de Matas, 2; doña Cecilia Iglesias, 1; don Juan Fuster, 6 sietras; Casa Gumbau, 2 pesetas; don José F. Rey, 2; don Juan Coll, 1; Fotografía Rul-lan, 2; Mercería La Gruta, una camisa, don José Miró, 1 peseta; don Juan Bauzá; 3 mallots; don Salvador Fuster, 1 peseta; Relojería Gisbert, 1; Mercería Colón, 2; La Colmena, un bolso; don Mateo Zaforteza, 0'20; don Tomás Cortés, 2.

Doña Catalina Sitjar, 10; señores marqueses de Pastoriza, 5; doña Teresa Alomar viuda de Alemany, 25; doña Margarita Germán, 2; don Fernando Truyols, 2; don Alvaro Porell, 1; doña Magdalena Maura, 3; señora de Simó, 1; doña Magdalena y Margarita Coll, 5; doña Luisa Moragues de Coll, 15; doña Amparo Bauzá, 10; don Luis Despuig, 50; doña María Blanes, 3, sociedad La Veda, 25, don José Cortés, 10, don Pedro Villalonga, varios juguetes, Sros. Amengual y Muntaner, varios objetos, La Industria, varios juguetes, G. P. 2 pesetas

(Continuará)

## Notas del Carnet

BODAS

Ayer contrajo matrimonio en la capilla particular de nuestro amigo D. Miguel Ramón, su hijada la distinguida señorita doña Antonia Sastre y Ribas con el joven bogado D. Sebastián Mora.

Efectuó la bendición el regente de la iglesia parroquial de Santa Cruz el Reverendo D. Jaime Sitjar.

Fueron padrinos por parte de la novia su tío D. Miguel Ramón y su hermano político D. Ramón Ferragut y del novio sus tios don Pedro Mora y el capitán de Marina Mercante D. Pablo Morey.

Desamamos a la novel parva toda suerte de felicidades en su nuevo estado.

En viaje de novios salieron anoche en el rápido nuestro amigo D. Barolomé Juan Sansó acompañado de su distinguida esposa los que se proponen visitar algunas capitales de la Península embarcándose en Cádiz el 9 del próximo enero para el Archipiélago Canario. Que tengan feliz viaje.

DE SOCIEDAD

Mañana por la noche se celebrará una reunión en los salones del «Círculo Mallorquín» con motivo de fin de año.

Al dar las doce, siguiendo la costumbre establecida en años anteriores, se servirá a los concurrentes a dicha fiesta doce uvas para solemnizar la entrada de año nuevo.

NECROLOGICA

En esta ciudad ha fallecido la distinguida señora doña María Fons Soler.

La muerte de la señora Fons, ha sido en extremo sentida dadas las múltiples simpatías con que gozaba.

Descanse en la paz del Señor el alma de la finada y reciba su distinguida familia y en especial su hermano el magistrado D. Domingo y sus sobrinos D. Francisco y don Miguel León Garabito y su sobrino político el Director de la Casa de Socorro D. Gabriel Oliver, la más sincera expresión de nuestro pésame.

En 28 del actual falleció en esta ciudad doña Antonia Com y Colom.

Gozaba la finada de muchas simpatías por lo que su muerte ha sido muy sentida.

E. P. D. Reciba su distinguida familia particularmente su hijo D. Emilio Eguia nuestro sentido pésame.

Anteayer falleció en Valencia, cristianamente, la respetable y virtuosa señora madre del Canónigo M. I. Sr. D. Vicente Balanzá, Secretario de este Obispado.

En vista del grave estado de su señora madre, el M. I. Sr. Balanzá había salido anteayer para Valencia.

Rogamos al Señor por el alma de la finada, y enviamos a nuestro estimado amigo el M. I. Sr. Balanzá la expresión de nuestro profundo pésame.

Esta mañana ha fallecido después de haber recibido los Santos Sacramentos la señorita María de la Asunción Pons y Surada, hija de nuestro amigo el procurador don Francisco Pons.

Su muerte ha sido muy sentida por cuantos la trataron pues por sus bellas cualidades se había atraído numerosas simpatías.

D. E. P. Reciba toda su familia especialmente su padre, sus hermanos y sus tíos el notario y diputado a Cortes por Mallorca don José Soler y don Juan y don Felis Sureda Bismet la más profunda expresión de nuestro más sentido pésame.

DE VIAJE

Anoche salió para Barcelona y Madrid el

oficial del Ejército nuestro paisano D. Antonio Torres Director de la Academia Militar de este nombre establecida en la Corte.

Esta mañana han salido para Valencia el Rdo. P. Manuel Monto y Fray Lorenzo Despuig, dominicos.

Se encuentra en Palma donde pasará una temporada al lado de su familia el Muy Ilustre señor don Juan Barceño, canónigo de la Catedral de Avila.

Anoche embarcó para Roma el reverendo P. Cirilo Ramis, Asistente General de la Orden Carmelita, quien ha pasado algunas semanas al lado de su familia.

También embarcó para el mismo punto el Rdo. P. Juan Cladera, Teafino, acompañado del hermano Juan Olive.

## RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

**SANTOS.**—Silvestre, obispo y confesor y Santa Coloma, virgen.

**CUARENTA HORAS.**—Concluyen en San Nicolás, en acción de gracias al Altísimo por los beneficios recibidos durante el año. Exposición a las seis y diez, Tercia y Misa mayor. Por la tarde, a las cinco actos de coro, a las seis, Trisagio y sermón por el Reverendo P. P. S. J. y reserva de S. D. M.

**OTRAS FUNCIONES.**—En la Catedral Basílica, fiesta de la Conquista de Mallorca, costada por el Excmo. Ayuntamiento. A las diez y media, Misa mayor solemne con sermón por el Rdo. D. Andrés Calmarí, Pbro.

En San Felipe Neri, en la noche del 31 al 1 de enero, Adoración Nocturna, Vigilia pública y general de fin de año, con misa de Comunión general a la una de la madrugada.

En Montesión, por la tarde, a las cuatro, exposición de S. D. M. después del Rosario, sermón y Te-Deum, en acción de gracias por los beneficios recibidos durante el año, reserva y adoración del Niño Jesús.

En la Misión, empezará solemne Triduo que las Hijas de Caridad residentes en Palma celebran en honor de su madre y fundadora Beata Luisa de Marillac y de las Cuatro Hermanas Mártires de Arrás; a las diez solemne bendición del elegante cuadro representando la apoteosis de las cinco ya citadas Beatas; acto seguido Oficio solemne en el que se ejecutará la Misa de Hoc est Corpus meum, del maestro Perosi, con sermón por el Rdo. señor D. Andrés Pont, Párcico de Lluçmajor. Por la tarde, a las 5 y media, exposición del Santísimo, Rosario, Trisagio cantado, alternando con el pueblo, mediación, sermón por el Rdo. P. Pedro Navarro, C. M. bendición reserva de S. D. M. dándose a besar las reliquias de la Beata Luisa de Marillac, ensalzándose el Himno a la Beata, a dos voces iguales del maestro Rdo. D. Rafael Corés, que se cantará los tres días al final de dicha función.

**VISITA.**—A Nuestra Señora del Perpetuo Socorro en San a Cruz, o Socorro.

## MARITIMAS

El movimiento de buques en el puerto durante las últimas 24 horas ha sido como sigue:

**ENTRADAS.**—El pailebot «Pepita» procedente de Mazarrón con pirita de hierro.

El vapor «Ciudad de Palma» procedente de Cabrera.

**SALIDAS.**—El vapor «Bellver», a las diez y media de esta mañana, con destino a Valencia, con pasaje, carga y la correspondencia.

**NOTICIAS.**—Quedan despachados con destino a Ibiza, el pailebot «Arnaldo Oliver» y el laud valenciano, «Dolores Caravell».

Ha empezado a embarcar una partida de madera de pino en tablas el laud «Corazón de Jesús» de la matrícula de Sóller.

Procede también al embarque de madera de pino en tablas la balandra «Cala Petita».

Queda en expectación de destino el laud «Ramona».

Procede a la descarga de una importante partida de harina el pailebot «Calamayor» de esta matrícula.

Descarga una partida de habas el pailebot de esta matrícula «San Bernardo».

Procede activamente a la descarga de la partida de carbón que condajo, el pailebot «San Miguel».

Procede a la descarga de una partida de troncos de pino, 1 balandra «Yanrell» de la matrícula de Alcúdia.

Queda en expectación de destino el pailebot de esta matrícula «Miguel Caldentey».

En breve empezará el embarque de un cargamento de tablas el pailebot «Rápido» de la matrícula de Alicante.

Queda en el puerto en expectación de destino el pailebot «Pier. s y Cabrer 1».

Procede a la descarga de una partida de cereales el pailebot «Nuevo Corazón» de la matrícula de Sóller.

Procede también a la descarga de una partida de cereales el pailebot «Pedro Oliver» de la matrícula de Alcúdia.

La goleta «Zaffi» de la matrícula de Canarias procede al embarque de una partida de obra de mano.

Está en expectación de destino el pailebot «Arroz» de la matrícula de Rosas.

Procede al embarque de una partida de efectos con destino a Canarias el pailebot de aquella matrícula «San Miguel».

En el MOLLET los vapores «Almazor» y «Unión».

En el astillero, el pailebot «Capitán Planas».

En el muelle nuevo el pailebot «Luís» de la matrícula de Alicante que vino de arribada forzosamente después de haber corrido una temporada.

El pailebot «Alegría» de la matrícula de Alicante limpiando fondos en la dársena.

## El Mercader de Brillantes

por JAVIER DE MONTEPIN

precio 2 pesetas

De venta en la Librería de J. Tous, P. Cor

## GAUETILLAS

—Cuarta plana. Con objeto de que puedan conservar, aquellos a quienes interesa el cuadro de comunicaciones marítimas de Baleares, lo publicamos hoy en forma de estado en cuarta plana.

También publicamos en la misma plana el interesante folletín «El mercader de brillante».

—El Banco de Barcelona. Según telegrama recibido hoy por el Crédito Balear, la situación de aquella entidad ha mejorado hasta el extremo de creerse que quedará solucionado el conflicto.

Anoche se cotizaban ya las acciones de

dicho Banco con un diez por ciento de aumento sobre la cotización del día anterior.

—Embarque de superfosfatos. Esta mañana había depositado sobre el muelle gran número de vapores cargados con superfosfatos de cal, producción de la fábrica «La Fertilizadora» que han destinados al continente.

**LAS ISLAS BALEARES.** Fué historia, sus Monumentos y Artes, por D. José María Qnadrado. Un tomo 4.º. myroy de 1425 páginas con numerosos grabados, fotografías y acuarelas, encuadrado en lujosas tapas 20 pesetas. Librería Tous.

—Denuncia. Lo han sido al Juzgado una mujer por hurto de 27 pesetas en la casa donde servía.

—Denunciados. Lo han sido varios dueños de cafés de esta localidad en las cuales se infringían las órdenes dictadas por el señor Gobernador relativas a juegos prohibidos.

—Edicto. Por la Comandancia de Marina de esta capital se ha puesto un edicto haciendo saber los días, horas y sitios en que las fuerzas de Carabineros de Mallorca harán ejercicios de tiro al blanco en los fuertes de estas costas, durante los días 3, 4, 5 y 6 de enero próximo y de 8 a 12 de la mañana la efectuarán en las inmediaciones del puerto Enderrocot, en el campo de tiro de Torre d'en Pau y en las playas de Paguera y de San Telmo.

Lo que se hace público para general conocimiento.

—El censo. A fin de facilitar la labor de inscripción, se nos comunica que los días 30 y 31 del corriente y 1.º del próximo mes de enero, desde las nueve de la mañana a la una de la tarde y de 3 y media a 6 media en la oficina del Censo establecida en el Ayuntamiento, habrá personal dispuesto para llenar las cédulas de aquellas personas que no supieran hacerlo, así como también para resolver las dudas que pudieran presentarse a los ciudadanos.

**PLUMA-TINTERO,** de oro garantido, marca CONKLIN'S, la mejor y más necesaria de las marcas. Se llenan automáticamente. De venta en la Librería Tous, P. de Cort.

—Más guardias de Seguridad. Se han recibido en este Gobierno civil los nombramientos de guardias de que faltaban; uno de ellos es a favor de don Juan Guerrero Martínez y otro a don José Lloret Soriano.

—Junta Directiva. La Junta General celebrada anoche por la R. S. Alfonso XIII, eligió la siguiente:

Presidente: D. José Ramis de Ayreflor. Vice-presidente: D. José Quint Zaforteza.

Secretario: D. Gabriel Font Martorell. Vice-secretario: D. Joaquín Cheza. Tesorero: D. Gregorio Mezquida. Contador: D. Pedro Barbarin. Vice-contador: D. José Fornés.

Vocales: don Santos Esquivias, don Alberto Ripoll, don Antonio Brusotto, don Sebastián Vila, don Joaquín Llauger y don Gabriel Fuster.

—Servicios de la policía. Ha denunciado a dos dueños de cafés de esta ciudad por infringir las órdenes dictadas por el señor Gobernador respecto al juego.

Ha amonestado a varias mujeres de vida airada por escándalo en la vía pública.

—Recogida de barro. Hemos visto esta mañana que por una brigada de obreros del Ayuntamiento, obedeciendo quizá a la queja que nosotros hicimos, procedía a la recogida de barro almacenado en la calle de la Herrería. Ahora lo que falta es que se proceda al arreglo del piso de dicha calle que está por completo intransitable.

—Riña. Esta mañana han reñido en la pescadería un comprador y una pescadera.

Unos transeúntes han evitado que el hecho pasara a mayores.

—Ultimo día. Mañana fine el plazo de dos meses para la revista anual que deben pasar todos los individuos que están en la reserva militar.

Los que no cuiden de hacer firmar sus pases, incurrirán en responsabilidad.

—PAQUETES POSTALES: La Balear cuida de su despacho y embalaje, Galera, 11.

—PIKMENTINE.—Tinte para el cabello. Belleza, naturalidad; duración mínima seis meses. Venta, Perfumería El Alba Sindicato 93.

AYGO-FORTS. Nova edición aumentada en poesías, de don Gabriel Maura Montaner y prolech de don Joan Alcover Maspons.

## Tranvía Arenal

La suscripción de acciones queda abierta para el público hasta el quince de Enero próximo en los despachos de:

Alzamora n.º 4, S. Miguel 61. D. Lorenzo Ros, n.º 33. D. Bartolomé Rodríguez Ortega (tren-tro Escuelas Graduadas). D. Bartolomé Ribot, Son Alegre. D. Pedro M. Estruñey, Rambla 30. D. Domingo Picornell, Sobre muelle. Donde facilitarán botelletes del negocio, proyectos, condiciones de suscripción y constitución definitiva de la Compañía.

**HIPOFOSFITOS SALUD**



**DAN VIDA Y VIGOR A LOS DEBILES**

30 AÑOS DE EXITO CREIENTE

ACELERA LAS CONVALESCENCIAS, ABRE EL APETITO Y LE PRESCRIBEN LOS MAS EMINENTES MEDICOS

## Banco de España

SUCURSAL EN PALMA

Obligaciones del Tesoro al 5 por 100

Conforme a lo dispuesto en el Real Decreto de 14 del actual, el Tesoro ha de emitir obligaciones que llevarán la fecha de 1.º de Enero de 1921, por la suma de 250 millones de pesetas, al plazo de seis meses, renovables por otros seis, con interés a razón de 5 por 100 anual, pagadero a los vencimientos de 1.º de Abril y 1.º de Julio de 1921, mediante cupones que llevará unidos los títulos.

Estos valores estarán exentos de todo impuesto o contribución: serán admitidos como efectivo, por su capital e intereses vencidos, sin prorrateo, en toda operación de consolidación de Deuda que se realice y tendrán la consideración de efectos públicos.

El Tesoro podrá recoger las obligaciones que se emiten antes de su vencimiento, en la cantidad que estime conveniente, abonando el capital de las mismas y los intereses devengados por ellas, hasta el día designado para la recogida.

Este Banco se halla encargado del pago del capital y de los intereses de estos valores, a su vencimiento, mediante la presentación en el mismo de los correspondientes títulos y cupones, y señalamiento de pago por el Tesoro, previa la oportuna provisión de fondos que éste haga en su día.

Las obligaciones del Tesoro al 450 por 100, hoy en circulación, emitidas en 1.º de Julio último, que a su vencimiento de 1.º de Enero próximo no hayan sido presentadas a reembolso, se considerarán desde luego renovadas a 1.º de Julio de seis meses y serán canjeadas por los nuevos valores que ahora se emiten.

En su consecuencia, los tenedores de dichas obligaciones que no estén conformes con la renovación indicada, podrán presentarse a reembolso, en la Caja de esta Sucursal desde el día 20 del corriente, bajo factura que al efecto les serán facilitadas, a fin de recibir su importe en efectivo, previo señalamiento de pago por la Dirección del Tesoro, y entendiéndose que aquellas personas que no realicen esta presentación, desde la indicada fecha hasta el día 31 del actual inclusive (por ser festivo el día 1.º de Enero, fecha del vencimiento de las obligaciones), habrán necesariamente de aceptar la renovación de éstas por las nuevas que se emiten.

Por lo que respecta a las obligaciones al 450 por 100 consignadas en esta Sucursal, ya en depósito o en garantía de operaciones, se entenderá también que sus tenedores están conformes y aceptan su conversión por las que se emiten al interés de 5 por 100 y plazo de seis meses, si antes de su vencimiento, o sea del 31 del actual, o dentro de este día, no retiraran sus depósitos o avisara por escrito a la Sucursal su propósito de realizar a metálico el importe de sus valores, para lo cual habrán de retirar previamente los depósitos.

Oportunamente se anunciará el canje de las obligaciones, ya en depósito, ya en poder de sus tenedores, por las nuevas que se emiten.

Por la suma que quede disponible, después de atender a la renovación voluntaria de las obligaciones al 450 por 100, abrirá el Banco, el día 3 de Enero próximo, negociación pública, que se verificará con arreglo a las siguientes reglas:

Los pedidos se harán por cantidades que no bajen de 500 pesetas o que sean múltiplos de esta suma, y ninguno podrá exceder del importe de las obligaciones que se negocien.

Las obligaciones serán al portador, en títulos de 500 y 5.000 pesetas cada uno, al plazo e interés ya indicados, pagadero este último a los vencimientos de 1.º de Abril y 1.º de Julio de 1921.

El tipo de emisión será a la par para los suscriptores que realicen la operación dicho día 3 de Enero; pero desde el día 4 inclusive se descontarán los intereses correspondientes a los días transcurridos desde el 1.º de Enero, a razón del 5 por 100 anual.

El importe de cada pedido deberá satisfacerse en el acto en la Caja de esta Sucursal y se admitirán cuantas suscripciones se presenten entregando el Establecimiento recibos que serán canjeables por los resguardos provisionales, y éstos, en su día, por los títulos definitivos.

La negociación estará abierta el día 3 de Enero, durante las horas de oficina, y en el caso de que la cantidad pedida en dicho día exceda de la negociación, se verificará el prorrateo con arreglo a las bases siguientes:

A las adjudicaciones se harán por defecto, es decir, que a cada suscriptor que no corresponda una cantidad que no sea múltiplo de 100 pesetas, se le entregará el número de obligaciones que le corresponda prorrateado de la fracción que resulte como exceso.

B. Con arreglo a la base anterior, a los suscriptores que según el coeficiente que resulte no correspondan 500 pesetas, no se les adjudicará obligación alguna, aunque se hayan suscripto por dicha cantidad de 500 pesetas.

C. Por la cantidad que resulte sin adjudicar, a consecuencia de lo establecido anteriormente, se abrirá negociación, solo en Madrid, hasta que quede cubierta la emisión.

En el caso de que el día 3 de Enero no se cubra la cantidad emitida, continuará abierta únicamente en el Banco Central la negociación, a las horas de oficina; de modo que en esta Sucursal no se admitirán peticiones más que en el citado día 3.

Si una vez conocido el resultado, aparece cubierta con exceso la negociación, se devolverá a los suscriptores la cantidad que les corresponda según el prorrateo.

Tanto las suscripciones, como el canje en su día de las actuales obligaciones por las nuevas que se emiten, se realizarán por medio de agentes de Cambio y Bolsa, o corredores de Comercio en las plazas donde no hubiere agentes; abonándose, por cuenta del Tesoro, el corretaje oficial, y teniendo aquellos funcionarios la obligación de facilitar póliza de la operación que intervengan, al suscriptor que así lo desee, sin percibir otro derecho que el corretaje.

Palma 27 de Diciembre de 1920.—El Secretario, Jaime Triay.

## Socio comanditario

Se desea para ampliar negocio de resultados positivos. Informes. Centro Anuncios.

# Fiesta de la Hucha

Se ruega a todos los niños que tengan Hucha del Patronato Real Antituberculoso asistir a la fiesta infantil que se celebrará en el Grand Hotel el día 4 de Enero, a las 4 de la tarde.

**Precio de la entrada 0'50 pesetas**

Dirigirse calle de San Nicolás, 42.

Los niños deberán presentar sus respectivas huchas abiertas. Los que se presenten con ellas tendrán entrada gratis en el local.

## Asistencia Palmesana

HOY jueves día 30 a las 11 de la noche

### GRAN BAILE DE MÁSCARA

## ALMANAQUE BAILLY-BAILLIERE

PARA 1921

Verdadera Enciclopedia Popular de la vida práctica

Un tomo en 12.º de cerca de 500 páginas, con más de tres millones de letras, varios mapas, más de 1.000 figuras y cubierta imitación cuero.

DE VENTA EN LA LIBRERIA DE J. TOUS, PLAZA DE CORT 14 Y 16

DE LA AUDIENCIA

### El recurso del Sr. Ferrando contra la Diputación

Conforme estaba anunciado, esta mañana en la sala segunda de esta Audiencia, ha tenido lugar la vista del recurso contencioso administrativo interpuesto por el médico don Miguel Ferrando, contra el fallo de la Diputación Provincial por el que se le destituyó de su plaza de profesor del Hospital civil de Palma.

Ni que decir cabe, que era esperada esta vista con gran interés, así que, desde tiempo antes de dar comienzo la vista, era en gran número el público que se hallaba estacionado en el patio de la Audiencia, resultando después insuficiente la Sala para los que esperaban.

A la hora anunciada, se ha constituido la Sala, ocupando la presidencia el Presidente Sr. Díez de la Lastra.

El estrado del señor Fiscal la ocupa el abogado del Estado don Fausto Morell y de la defensa del señor Ferrando se encarga el abogado criminalista don Fernando Pou.

Acto seguido se declaró abierto el acto, ha hecho uso de la palabra el señor Pou.

El informe ha sido altamente jurídico, invirtiendo en él más de dos horas, exponiendo toda clase de razonamientos y hechos en pro de su tesis.

Dicho informe, según nos ha manifestado el propio señor Pou, será impreso textualmente en hojas sueltas y estas serán repartidas juntamente con las ediciones de los periódicos de mañana y pasado.

Ella pues motiva que nos dimos a su informe la amplitud que le hubiéramos dado.

Una vez terminado el señor Pou, el médico señor Ferrando que desde público ha presenciado el proceso, ha solicitado la palabra, habiéndosele concedido la presidencia.

Ha dicho el señor Ferrando, que el día en que declaró D. Jaime Escalas, éste recibió una denuncia del practicante de cirugía menor del Hospital Provincial D. Sebastián Sampol, sobre el cobro de honorarios por el señor Ferrando a un enfermo hospitalizado en la sala para pobres.

Este enfermo añade el señor Ferrando, ingresó en la sala de distinguidos y momentos antes de declarar el Director del Hospital a ocultas del señor Ferrando fué trasladado de la sala de distinguidos a la de pobres.

Inmediatamente fueron los señores diputados a tomar declaración al referido enfermo y este nada tuvo que alegar contra el señor Ferrando.

Algunas semanas después, añade, la Excmo. Diputación nombra Director del Hospital al hijo del practicante delator, el médico don José Sampol.

El abogado del Estado señor Morell, ha pronunciado su informe diciendo que iba a ser breve, pues se hallaba verdaderamente sorprendido ante la benevolencia de la presidencia que ha permitido que en aquel acto se hablaran horas y horas sin acercarse siquiera a lo que encierra importancia y es objeto de este proceso.

Después de extenderse en otras amplias manifestaciones, en las que puso de relieve su tesis o sea que no puede el señor Ferrando bajo ningún concepto cobrar sus servicios en el Hospital, terminó su informe pidiendo fuera desestimado el recurso presentado por el señor Ferrando.

La vista ha quedado concluida para sentencia.

El acto ha terminado a las dos y media de la tarde.

### De Teatros

Esta noche se estrenará la comedia en tres actos de Paso y Rosales *Los baños de sol*, obra que viene precedida de gran fama.

Para mañana viernes festividad de la Conquista se anuncia la primera representación del hermoso drama en tres actos de don Juan Páloa y Coll, *La Campana de la Almudaina*.

Lirico

Hoy jueves se estrenarán los episodios

6.º y 7.º de la película de gran éxito *Barrabás*.

Para mañana viernes se anuncian la reaparición por tres únicos días de la celebrada canzonetista española Nita Solbes la cual se presentará con nuevo y escogido repertorio de canciones.

El sábado debutarán la bailarina española Lucía Donat y la pareja internacional *Los Rosalys*.

Circo-Baleár

Ayer debutaron en este circo *Los Gústinos*, el *Trio Oran* y la troupe Aragón Alégris siendo todos ellos muy ovacionados, y en especial los últimos que ejecutan saltos realmente notables.

Los tres números son de gran atracción y gustaron mucho al público.

Para hoy jueves por la tarde se anuncia la última matiné infantil de la temporada.

Por la noche se celebrará una extraordinaria función a beneficio de los populares clowns Tonito y Tony Grice, con un programa sorprendente.

La Protectora

Cunde el entusiasmo en esta Sociedad para la función que por la ciudad de la misma se celebrará mañana y en la que el orfeón cantará con acompañamiento de orquesta, los coros *Himno a la Señera* y *Gloria a España*.

Se pondrá en escena *La Campana de la Almudaina*, en la que desempeñará el papel de doña Constanza, la notable primera actriz doña Lola Beneyto.

La función está dedicada al Excelentísimo Ayuntamiento, en conmemoración de la fiesta de la Conquista.

Sesiones de Arte

Hemos recibido unos elegantes folletos ilustrados, anunciadores de las películas de arte Programa Ajuria, folletos que por sí solos hablan en favor de tales películas pues están pulcramente editados, constituyendo un alarde tipográfico.

En dichos folletos se reproducen las principales escenas de las películas del Programa Ajuria y las fotografías de los artistas de dicha casa Geraldina Farrar, Mari Pickford, Margarita Clark, Douglas Fairbanks y otros.

Dichas películas son las que han de proyectarse en nuestro teatro Principal durante el próximo mes de enero, constituyéndose la sala de dicho coliseo en punto preferente de reunión de la sociedad palmesana, al estilo del Salón Cataluña de Barcelona.

### Deportivas

Foot-Ball.—¡Hosanna!!

El Alfonso XIII, que contra viento y marea fundó en 1916 y desde cuya fecha tantos triunfos lleva alcanzados y que a tan gran altura ha sabido dejar siempre el nombre de Mallorca, ha estado a punto de cerrar sus puertas, de tener que liquidar con gran sentimiento de los aficionados de corazón y una enorme satisfacción de aquellos otros que teniendo un muy bajo concepto del valor que encierran las palabras *spor* y *nobleza*, desean ardentemente su desaparición porque les hace sombra.

Verdaderamente el Alfonso XIII ha pasado por una situación sumamente delicada, ha estado en realidad a punto de naufragar. Pero yo me preguntaba: ¿será posible que una población de setenta mil almas deje morir a su club favorito, a su equipo representativo, ni tratarán de impedirlo los 800 muchachos de todas las clases sociales que por sus listas de socios ha desfilado? ¿No habría por lo menos unos cuantos de los que han pasado por él amarguras y satisfacciones y hacia él han sentido un cariño insuperable que se aprestarían a defenderlo?

Porque no podía crear, ni podía consentir, que se le dejara morir sin lucha, sin resistencia. No; esto no podía ni debía ser.

Y efectivamente, ayer día 29, fecha de impercedero recuerdo, reunieron crecido número de entusiastas y acordaron como no seguir sosteniendo al Alfonso XIII por encima de todo; de los sinsabores y contratiempos, de las deslealtades e ingratitudes. Las patabras que allí se escucharon brotaban repletas de sinceridad y nacían directamente del corazón; los semblantes eran reflejo fiel de los sentimientos nobles de que todos estaban poseídos. Porque el Alfonso XIII ha sido un padre para los futbolistas y allí se tra-

ta de salvarle y sabido es que nada hay comparable al cariño que hacia ellos se siente; acrecentado más aún si se trata de un padre parálitico y pobre, de un padre desgraciado.

Y de allí salían todos risueños y alegres porque habíase encontrado la fórmula salvadora y porque la habían dejado en manos de una Junta Directiva cuyos sólo nombres con una garantía de acierto.

A esta nueva Junta Directiva, a los alfonsoinos y a la afición en masa, envío desde estas columnas mi más sincera enhorabuena. Hasta a sus más encarnizados enemigos; porque la continuación del Alfonso XIII es para ellos la mejor garantía de que seguirá habiendo fútbol en Mallorca.

En cuanto a mi será la fecha de ayer la de una fiesta superior de mi alma, porque yo más que nadie estoy unido a él por vínculos que no se improvisan: cuatro años de penetración, cuatro años de vivir sus derrotas y sus triunfos.

Verdades.

Partido de foot-ball

El domingo día 26 se celebró un partido en el campo del Veloz, luchando los equipos primero de la «Unión Protectora Mercantil», contra «Baleares», resultó un partido reñidísimo, si bien dominó algo el «Baleares», quien logró vencer a su adversario por 2 goals contra 0 de los de la Unión. Los equipos que se alinearon los componían:

Por el «Baleares»:  
Titi  
Hennales Fuentes  
Llites Ribas Juliá  
Llobera Ribas González Sanset Massanet  
Por «La Unión»:  
Boned (E).  
Tomás Pérez  
Cañellas Gomila Servera  
Martínez Boned G. Simonet García  
Se distinguieron de la «Unión», Boned, E. Tomás y Gomila, por el «Baleares», Ribas J., Titi, González, Ribas.

### TEATRO LIRICO

Mañana a las tres y media de la tarde tendrá lugar en el saloncito del Teatro Lirico la amortización, por sorteo, de cuatro obligaciones, emisión 12 Noviembre de 1906.

Palma 30 de Diciembre de 1920.—El Propietario del Teatro Lirico, José Tous.

### Lotería Nacional

Sorteo extraordinario para el día 3 Enero  
En la Administración de Loterías de la Plaza de Cort, hay los siguientes números:

9.001 a 9.010, 4.889, 4.890, 8.794, 8.795, 10.861, 10.862, 10.863, 11.794, 11.795, 11.796, 13.014, 13.015, 13.016, 17.527 y 17.528.

150 ptas. billete, 15 ptas. décimo

### Comp.ª de los Ferrocarriles

DE MALLORCA

Servicio de trenes para el día 31 de Diciembre

De Palma a Manacor, a las 7'45—14'45 y 20.  
De Manacor a Palma, a las 6'45 y 17'15.  
De Palma a Felanitx, a las 7'45—14 y 18'15.  
De Felanitx a Palma, a las 6'40—11'15 y 17.  
De Palma a La Puebla, a las 9'14'15 y 20.  
De Palma a La Puebla, a las 9—14'15 y 20.  
De La Puebla a Palma 7'15—11'46 y 17'25.  
De Palma a Inca, a las 13'40.  
De Inca a Palma, a las 16'40  
De Palma a S'antany, a las 7'30—14'30 y 18'35.

De S'antany a Palma, a las 6'15—11 y 17'5.

Días 1 y 2 de Enero de 1921

De Palma a S'antany, a las 7'30—11'30 y 20'30  
De S'antany a Palma, a las 6'15—12 y 17'5.

NOTA.—El día 1.º de Enero se suprimen los trenes que salen los sábados de Palma para Inca a las 13'40 y de Inca para Palma a las 16'40.

Palma 29 de Diciembre de 1920.—Por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca.—El Director Gerente, Sebastián Felu.

En el sorteo verificado hoy para la amortización anual de las Obligaciones al 4 por 1'0 de la línea de Palma a S'antany, han resultado amortizadas las siguientes:

Obligaciones números:  
178—714—1.220—1.590—2.134—2.182—2.609—4.235—4.815 y 5.211

Podrán dichas Obligaciones presentarse al cobro en las Oficinas del «Crédito Bajor» y de sus Sucursales, desde el día 1.º de Enero de 1921, en que dejarán de devengar interés, según lo estipulado en la escritura de emisión.

Lo que se hace público para conocimiento de los Sres. Tenedores de Obligaciones.—Palma 22 de Diciembre de 1920.—Por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca.—El Director Gerente, Sebastián Felu.

### Mercado de Inca

Día 30 de Diciembre de 1920.

Almendrón (quintal). . . . . 000'00  
Trigo (cuartera). . . . . 48'00  
Candeal. . . . . 43'00  
Cebada del país. . . . . 23'00  
Cebada forastera, id. id. . . . . 22'50  
Avena del país, id. id. . . . . 16'25  
Avena forastera, id. id. . . . . 16'00  
Habas para cocer, id. id. . . . . 37'00  
Id. ordinarias, id. id. . . . . 37'00  
Id. para ganados, id. id. . . . . 37'00  
Maíz, id. id. . . . . 33'00  
Habichuelas blancas, id. id. . . . . 00'00  
Azúcar los 33 gramos. . . . . 3'10  
Garbanos, id. id. . . . . 00'09  
Cerdos cebados (la arroba) . . . . . 29'00  
Trifoles, id. id. . . . . 00'00  
Habichuelas (cañits), id. id. . . . . 00'00

### RUL-LAN

Fotografía de Moda

Palacio 10, frente a la Diputación, Palma  
Regalamos a nuestros clientes un bonito almuerzo de bolsillo con la fotografía del interesado.

# Mas Telegramas

## La política

El nuevo Ministro de Instrucción

Madrid 29 (2 t.)

El señor Dato despachó con S. M. el Rey y firmó un decreto admitiendo la dimisión presentada por el señor marqués de Pórtago del cargo de Ministro de Instrucción y nombrando para sustituirle a D. Tomás Montejo Rica.

Esta mañana jurará el cargo antes del Consejo que se celebrará en Palacio y para poder asistir a él.

Un banquete

Madrid 29 (7'45 n.)

El Ministro de Estado Sr. Marqués de Lema el próximo viernes obsequiará con un banquete al general Berenguer. El acto se verificará en el salón principal del Ministerio de Estado.

Adhesión al Sr. Dato

El señor Marqués de Pórtago dijo que mañana daría posesión al nuevo Ministro de Instrucción señor Montejo y después irá a ver al señor Dato para reiterarle su más ardiente adhesión al Gobierno y a la persona del señor Dato.

Mauristas y cervistas unidos

La conferencia celebrada entre los señores Maura y Lacierva ha sido muy comentada.

Los cervistas dicen que en esta etapa los mauristas y cervistas colaboran más unidos que nunca.

El Sr. Montejo en el Ministerio

El nuevo Ministro señor Montejo estuvo esta tarde en el Ministerio de Instrucción conferenciando extensamente con el señor marqués de Pórtago.

Este le informó de todos los asuntos de aquel departamento.

Lo que dice el Ministro

El ministro de Hacienda señor Domínguez Pascual ha vuelto a negar que haya pensado siquiera en decretar las moratorias en el asunto financiero de Barcelona.

El Sr. Montejo agradecido

Esta tarde estuvo en la Presidencia el nuevo ministro de Instrucción señor Montejo para dar las gracias al señor Dato por su nambramiento.

## Lo que dice el Sr. Dato

Madrid 29 (2 t.)

El señor Dato ha dicho que el Sr. Vizconde de Eza se halla ya restablecido y que despachó con el Rey.

Dijo el Sr. Dato que en Barcelona se reunieron ayer colectividades y personalidades de la Banca, con las personas más influyentes de Barcelona para adoptar acuerdos que tiendan a contener la alarma producida.

El Sr. Dato ha recibido un telegrama pidiendo al Gobierno el concurso moral. Manifestó el Sr. Dato que se les prestará todas las medidas que esté a nuestro alcance y con la gestión eficaz del Banco de España que facilitó los medios de desenvolvimiento de las operaciones mercantiles en Barcelona.

Creo que no debe haber ocurrido nada anormal pues ni yo ni el ministro de Hacienda, hemos recibido ninguna noticia respecto al particular.

Hoy celebraremos consejo en la presidencia pues el que ha de celebrarse mañana en Palacio necesita preparación ya que en él he de dar cuenta del Mensaje de la Corona, en el cual hemos de esbozar los proyectos que el gabinete habrá de llevar a las Cámaras.

Volviendo a tratar del asunto de Barcelona dice que está en constante comunicación con el ministro de Hacienda por si se presentan acontecimientos que reclamen medidas especiales.

Después nos manifestó que las noticias que ha recibido de Riotinto afirman que se restablece el trabajo y la normalidad.

## D'Annunzio renuncia a los poderes

Carta de renuncia

Frase de D'Annunzio

Madrid 29 (10'30 n.)

Roma.—Esta mañana en Abbazio los parlamentarios fiumenses entregaron a los parlamentarios italianos una carta en la cual D'Annunzio renuncia los poderes y acepta las condiciones de Italia disolviendo a los legionarios fiumenses.

Se dice que antes de firmar la carta D'Annunzio publicó una proclama diciendo que «no vale la pena de morir por Italia».

Se dice que D'Annunzio abandonará Italia en aeroplano.

## ECOS VARIOS

Los convenios comerciales de España.

Madrid 29 (2 t.)

El Gobierno español ha notificado a los de Dinamarca, Países Bajos y Suecia que al terminar el plazo de tres meses se dará por terminada la vigencia de los convenios comerciales de España con dichos países.

Escándalo municipal

Madrid 30 (4'30 m.)

Bilbao.—Al discutirse los presupuestos en el Ayuntamiento se produjeron grandes escándalos entre la minoría monárquica, el Alcalde y los socialistas. Los monárquicos se retiraron.

Incendio en Bilbao

Bilbao.—Anoche se declaró un gran incendio que fué arivado por el viento. Los oportunos auxilios de los bomberos evitaron una catástrofe.

Quedaron destruidos dos pisos y parte de otros.

Varias familias humildes han perdido los muebles.

Al hundirse la techumbre resultó herida una mujer.

Conferencia entre los Sres. Maura y Lacierva.

Madrid 29 (9 n.)

Esta tarde el Sr. Lacierva estuvo en el domicilio del Sr. Maura.

La conversación duró por espacio de hora y media.

Después el Sr. Lacierva dijo a los periodistas:

—He venido para dar el pésame al señor Maura por el fallecimiento de su hermana.

Preguntado si habían hablado de política dijo que sí, pero todo puede resumirse en lo siguiente: cordialidad y solidaridad para todo.

Los cargos del Congreso

El Sr. Sánchez Guerra visitó al señor marqués de Alhucemas y al Sr. Alba para darles cuenta de la designación que ha hecho el Gobierno para las mesas de las Cámaras.

Las primeras vicepresidencias del Congreso las ocuparán los Sres. Pimés, Eloy Bullón, Marqués de Aribau e Ibarra, la tercera el Sr. Aura Boronat, la cuarta el Sr. Serre. Las otras las ocuparán un abista, un democrata y dos ministeriales.

Se dice que las oposiciones están disconformes en la designación que ha hecho el Gobierno por entender que por carecer de mayoría no puede disponer libremente de los puestos de la mesa.

Secretarías del Congreso.—El señor Sánchez Guerra.

La primera Secretaria del Congreso la ocupará el Sr. Fernández Varrón y la segunda el Sr. Gil Bielma.

A pesar de lo que se había dicho, el Sr. Maura no aceptará la Presidencia del Congreso.

Parece que el candidato del Gobierno será el Sr. Sánchez Guerra.

## Del Extranjero

Una región insurreccionada

Madrid 29 (9'30 n.)

Paris.—Noticias de Ginebra, de procedencia Lorarniana, dicen que toda Polonia está insurreccionada contra los bolcheviquistas.

Para reprimirla los bolcheviques hacen uso de la artillería.

Casamiento de príncipes

Roma.—Se ha verificado la toma de dichos de la princesa María Margarita, hija del duque de Génova y el príncipe Conrado de Baviera.

La boda se verificará el día 8 de enero en Paris.

BOLSA DE MADRID

Oficial del día 29

Interior . . . . .	68'60
Nuevo interior. . . . .	69'85
Exterior . . . . .	82'00
4 por 100 Amortizable . . . . .	85'00
Amortizable nuevo. . . . .	91'15
Amortizable viejo. . . . .	91'15
Banco de España . . . . .	545'00
Compañía Tabacalera. . . . .	290'00
Francos . . . . .	43'75
Libras. . . . .	23'20
Marcos . . . . .	10'75
Dólares. . . . .	7'50
Liras . . . . .	25'50

BOLSA DE BARCELONA

Información facilitada por el Banco Hispano Americano

Interior. . . . .	69'50
Amortizable . . . . .	91'75
Exterior . . . . .	82'50
Francos . . . . .	43'75
Libras. . . . .	20'55
Dólares. . . . .	7'60
Liras . . . . .	25'50
Suizos. . . . .	115'50
Marcos . . . . .	11'10
Coronas. . . . .	2'10

## Calendario de bufete

para 1921

Última novedad y de suma necesidad para los escritores y oficinas.

Precio 5'25 pesetas.—Blok reambio 2.

De venta en la Librería de J. Tous, P. de Cort

## NINGUN JUGUETE

ha de satisfacer tanto, como una máquina de escribir desde

150

Pts.

Casa BAR-LOCK

Motores Marinos

e industriales BERGUND (construcción sueca) a petróleo de 5 a 240 H. P. ARCHIMEDES fijos y amovibles de 2 y medio a 5 H. P. y otras marcas suecas y americanas para entrega inmediata y a corto plazo. Informes, M. MONTOJO, Dos de Mayo número 8. Terrero.—Palma.

## Autopianos Chassaigne Frer

LAS MEJORES CONDICIONES

Antigua CASA BANQUÉ, Colón—34

# LA ÚLTIMA HORA

Servicio de Comunicaciones rápidas y regulares de las Baleares con la Península

Palma a Barcelona	Domingo. . . a las 20'30 Lunes. . . . . 20'30 Miércoles. . . . 20'30 Viernes. . . . . 20'30	Barcelona a Palma	Domingo. . . a las 20'30 Lunes. . . . . 20'30 Miércoles. . . . 20'30 Viernes. . . . . 20'30
Palma a Valencia	Martes. . . . . a las 18'00	Valencia a Palma	Jueves. . . . . a las 18'00
Palma a Alicante	Sábado. . . . . a las 12'00	Alicante a Palma	Martes. . . . . a las 15'00
Mahón a Barcelona	Martes. . . . . a las 17'00 Sábado. . . . . 17'00	Barcelona a Mahón	Lunes. . . . . a las 18'30 Jueves. . . . . 18'30
Mahón a Alcudia y Barcelona	Jueves. . . . . a las 8'00 De Alcudia sale a las 19'00	Barcelona a Alcudia y Mahón	Sábado. . . . . a las 17'00
Ibiza a Valencia	Martes. . . . . a las 20'00	Valencia a Ibiza	Miércoles. . . a las 20'00
Ibiza a Barcelona	Jueves. . . . . a las 17'00	Barcelona a Ibiza	Viernes. . . . . a las 17'00
Ibiza a Alicante	Sábado. . . . . a las 21'00	Alicante a Ibiza	Martes. . . . . a las 15'00
Argel a Palma	Día 21 de cada mes a 16 h.	Palma a Argel	Día 27 de cada mes a 16 h.
Palma a Marsella	Día 22 de cada mes a 22 h.	Marsella a Palma	Día 25 de cada mes a 22 h.

Servicio interinsular de Comunicaciones de Baleares

Palma a Mahón	Viernes. . . . a las 20'30	Mahón a Palma	Sábado. . . . . a las 8'50
Palma a Ciudadela	Martes. . . . . a las 19'00	Ciudadela a Palma	Lunes. . . . . a las 19'00
Palma a Ibiza	Lunes. . . . . a las 22'00 Sábado. . . . . 12'00	Ibiza a Palma	Martes a las 12 noche. Sábado. . . . . 22'00
Ciudadela a Alcudia	Jueves. . . . . a las 10'00	Alcudia a Ciudadela	Domingo. . . . a las 6'00
Mahón a Alcudia	Jueves. . . . . a las 8'00	Alcudia a Mahón	Domingo. . . . a las 6'00
Palma a Cabrera	Miércoles. . . a las 7'00 Viernes. . . . . 7'00	Cabrera a Palma	Miércoles. . . a las 14'00 Viernes. . . . . 14'00
Ibiza a Formentera	Martes. . . . . a las 9'00 Miércoles. . . . 9'00 Viernes. . . . . 9'00	Formentera a Ibiza	Martes. . . . . a las 12'00 Miércoles. . . . 12'00 Viernes. . . . . 12'00

FOLLETIN n.º 9

## El Mercader de Brillantes

por Xavier de Montepin

(CONTINUACIÓN)

das, y sus pies, que se entreveían asomando de vez en cuando por el borde de su falda, hubieran podido calzarse con diminuto calzado de muñeca.

En suma, la joven no podía pasar inadvertida en parte alguna, pues no existía nada más hermoso y más bello que aquella linda figura.

Ya sabemos que a primera vista había producido una viva impresión en Carlos Gerard.

Esta impresión fué aumentando. Cuanto más miraba a la señorita Angela, más encantado quedaba el ex empleado de Juan Mortimer.

—Esta niña impresionada de un modo extraño!—pensaba.—Estoy cierto que ese rostro divino no se borrará jamás de mi memoria, si es que intentara borrarse... ¿Y por qué no estudiar el modo de saber quién es esa joven y procurar acercarme a ella?... Tal vez va a París... Si es así, yo hallaré medio de no perderla de vista... ¿Y a qué n.e conducirá esto?

Después de un segundo de reflexión, Gerard se contestó:

—Esto me conducirá a donde yo quiera, ¡partid! Con la riqueza de que yo seré dueño pronto, nada me será imposible. ¡La más austera virtud se rinde ante los millones! No tendré más que querer con perseverancia y... y esta virgen será mi amante... y París entero me envidiará esa joya sin igual de la que será el único poseedor. ¡Qué lástima que la presencia de esta religiosa me impida el entrar inmediatamente en campaña y presentar mi candidatura... ¡Vaya al demonio la religiosa!

Mientras monologaba de esta manera, el joven miró por primera vez detenidamente a la religiosa.

Sor María, ya sabemos que la hermana de la caridad se llamaba así, parecía tener veintiséis años, y era su edad, en efecto.

Tan seductora como su compañera, lindas sus facciones, eran de una corrección irreprochable, pero sin esa frialdad que acostumbra ser el escollo de una regularidad demasiado completa.

La tira de una blancura de nieve que bajaba hasta sus cejas, escondía sus cabellos, que debían ser negros, a juzgar por el color moreno mate de su tez.

Sus grandes ojos garzos y hondos reflejaban la expresión de una gran inteligencia, mucha dulzura y una voluntad enérgica.

La boca diminuta y de un dibujo muy puro y correcto, y su labio inferior algo grueso, revelaban la benevolencia, la ca-

ridad y la compasión hacia todo sufrimiento.

Medio oculto en la sombra transparente de su toca de grandes alas, el rostro de sor María se asemejaba a la cara de una Virgen de Rafael saliendo del marco.

Sus manos largas, afiladas, de raza, y sin enguantar, ofrecían la palidez de la cera.

—Hermosa es la religiosa!—pensó Gerard.—Diríase una monja del siglo XVI escapada de un convento de Italia. Pero no es ella la que a mí me interesa. ¿Qué papel representa junto a esa joven rubia? ¿Es una parienta, una amiga o sencillamente una compañera? La pequeña sale ahora del colegio sin duda alguna. Debe haberse estado educando en un convento; esto se ve, se adivina, y una de las hermanas la conduce nuevamente a su familia.

—¿Y esta familia habitará en París? Las dos viajeras seguía hablando.

Gerard fingióse cada vez más absorto en su lectura, y oía atentamente su conversación.

Esperaba que, aunque hablasen muy bajo, e inclinadas una hacia la otra, cogiera algunos trozos de diálogo y se enterara de ese modo de lo que deseaba saber.

Dos o tres veces pudo oír fragmentos de conversación.

—¿A qué hora llegará el tren a París—preguntó Angela.

—A las diez y doce minutos—repuso la

## ATENCIÓN

### Fábrica de Básculas y Romanas (CASTELLET)

En obsequio a su numerosa clientela, se refinarán completamente **Gratis** todas las **Balanzas y Pesas** usadas que se presenten en la **Ferretería Castellet**, frente Estación Ferro carril de Sóller los días laborables de 3 a 5 tarde, desde el 1 al 25 de Enero de 1921.

## D. Alomar Estadas

Ex-Alumno de los Hospitales y Facultad de Medicina de París

RAYOS X

Especialista en Enfermedades Internas y de la Piel

Consulta

Palma: de 2 a 4, Sábados de 12 a 2, Domingos cerrado.—  
Plaza Juanot Celom, número 36.  
La Puebla. De 9 a 11, Sábados cerrado.—Calle Ancha, número 107

## NEUMÁTICOS-AUTOMÓVILES

Nuevos de las mejores marcas RENAULT 10-13 H. P. torpedo, 4 plazas modelo 1921, completamente equipado, recién llegado de fábrica, entrega en el acto.

Gran Stock de Neumáticos Michelin. Una sola calidad LA MEJOR

FAROS BESNARD—ACCESORIOS DE AUTOS

GARAGE JUAN GOMILA Marina 11 y 13, Teléfono 326

## CORREOS

### Academia Riera--Ferrer

Oficiales del Cuerpo

Con la cooperación de D. Guillermo García, Capitán de Infantería y D. Miguel Fran, Abogado.

Informes: Olmos 125, pral.

## Especialidades en APARATOS CALEFACCION

MAJESTICH GERMANEN

Eléctrica

Leña

5

SUMMUM

Petróleo

ORIGINALE

MIGNON

Carbón

Carbón

G. BUADES, Monjas, 12 y 14--Palma



A 2'15 KG.

## AZUCAR BLANQUILLA

VIUDA MATEO VIDAL

Sindicato, 79

Teléfono, 298

## JOSE ABRINES--Médico

Cirujía general, enfermedades de Garganta, Nariz y Oídos  
San Cayetano 11, l.º izquierda

religiosa.

—¿De manera que mañana podré abrazar a mi padre?

—Sí, querida...

Gerard se estremeció.

Las palabras que acababa de oír no daban lugar duda.

Sus compañeras de viaje iban a París.

Angela prosiguió:

—¿Dos semanas de ausencia! ¿Qué largas son prima mía! Sin contar que, la verdad, no es muy alegre ni divertida la estancia en casa de mi querida tía, en Marsella.

—Es una persona muy buena.

—Sí, pero muy vieja y con muchas manías. Si no hubiera estado conmigo, te aseguro que me hubiera aburrido atrozmente.

—Eres injusta. Nuestra tía hacía lo posible para distraernos.

—Es verdad, por eso no le digo nada de ella. No tiene culpa, desde luego, si el fastidio se iba apoderando de mí... un fastidio tan horrible.

VI

—No puedo explicarme por qué te fastidiabas tanto—murmuró la religiosa sonriendo.

—Pues mira, es muy sencillo—replicó la joven.—Me gusta París, prima mía, como una pequeña parisienne que soy. Allí es solamente donde respiro con toda la fuerza de mis pulmones... y me parece

imposible vivir en otra parte. ¡No puedes figurarte lo feliz que soy al encontrarme en el hotel de papá! Viendo tanto movimiento de gentes que van y vienen, que, acaso estén tristes, pero no lo parecen, y volviendo a emprender mis buenos paseos al bosque de Bolonia, que prefiero a los más espléndidos del universo entero.

—¿No te gusta París, prima mía?

—¡Oh! yo en cualquier punto estoy a gusto.

—Bueno, porque tú vives en la tierra, pero no para ella, sin apego a nada. Has abandonado el mundo, formándote una soledad en medio de la multitud... ¡A tu edad! Es muy hermoso... Te admiro, pero no sería capaz de imitarle.

—No merezco ninguna clase de admiración—repuso la religiosa,—y viviendo como vivo no he hecho más que seguir mi vocación... Rezar, cuidar a los enfermos, consagrarme a los pobres y a los que sufren, para mí es el todo. No concibo ninguna felicidad igual. Si supieras cómo se dilata mi corazón, que alegría tan grande llena mi alma, cuando oigo a una de esas pobres gentes, de esas buenas gentes del pueblo, darme las gracias, y dárseles sobre todo a Dios. Es tan bondadoso y bueno el pueblo cuando no le engañan con mentiras, cuando no se le engaña con vanas promesas... ¡Ah! ¡Cómo quiero a mis pobres! Me parece que no puese haber otra existencia mejor que la mía...

(Continuara)